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Allegato B) 

Sintesi proposte per l’elaborazione dell’aggiornamento del Piano di dimensionamento della rete scolastica e della programmazione dell’offerta formativa del Friuli Venezia Giulia per l’anno scolastico 

2023 – 2024 

PROPOSTE E CONSIDERAZIONI AFFERENTI AGLI ISTITUTI DI ISTRUZIONE SECONDARIA DI SECONDO GRADO 

 Area territoriale di Gorizia 

N. 
(1) 

SOGGETTO 

PROPONENTE, 

NR. DEL 

PROVVEDIMEN

TO E NR. DEL 

PROTOCOLLO 

(2) 

PROPOSTE E 

CONSIDERAZIONI 

PRESENTATE 

(3) 

MOTIVAZIONI ADDOTTE A SOSTEGNO DELLE PROPOSTE E 

DELLE CONSIDERAZIONI PRESENTATE 

(4) 

PARERE DELL’UFFICIO 

SCOLASTICO 

REGIONALE 

(5) 

RIFERIMENTI 

NELLE LINEE 

D’INDIRIZZO 

APPROVATE 

CON DGR N. 

1055 DEL 

15.07.2022 

(6) 

DETERMINAZIONI DELLA DGR 

(7) 

1 I.S.I.S. 

“BRIGNOLI-

EINAUDI-

MARCONI” di 

GRADISCA 

D’ISONZO 

 

Deliberazione 
del Consiglio 
d’Istituto dd. 
08/11/2022 e 
deliberazione del 
Collegio Docenti 
dd. 26/10/2022 
 
(ns. prot. n. 
258145 dd. 
22/11/2022) 
 

- Richiesta di attivazione 
dell’articolazione 

Conduzione del mezzo – 

opzione Conduzione di 

apparati e impianti 

marittimi, all’interno 
dell’indirizzo di Trasporti 
e Logistica già presente 
nell’offerta formativa 
della scuola. 
L’Ente di Decentramento 
Regionale di Gorizia ha 
comunicato con nota dd. 
21/11/2022 il proprio 
parere positivo, non 
essendo richiesti nuovi 
spazi. 
 

- L’Istituto ha presente al suo interno già dall’a.s. 2015/2016 
l’articolazione di Logistica, grazie alla quale nel 2016 è divenuto 
scuola capofila regionale del Polo Tecnico Professionale per 
l’Economia del Mare del FVG. 
- Necessità di consentire agli studenti un salto di qualità, 
inserendo un’articolazione che permetta di inserirsi con maggior 
efficacia nel mondo del lavoro (la Logistica risulta ormai stretta 
come sbocco). 
- Nell’ultimo anno la scuola si è dotata di un vero e proprio 
laboratorio nautico (nave scuola “GRADO”), ristrutturato con 
risorse proprie, che ora è a disposizione anche del territorio. 
- L’attivazione della nuova articolazione risulta utile per la 
presenza nel territorio del monfalconese di cantieristica e 
diportistica, settori dove il nuovo diploma sarebbe “spendibile”. 
Inoltre, il nuovo percorso potrebbe ottenere la certificazione ISO 
9001-2015 con cui gli studenti potrebbero divenire allievi di 
marina mercantile e, dopo aver frequentato l’Accademia del Mare 
di Trieste, anche ufficiali di marina mercantile. 
- La scuola ha spazi didattici sufficienti a contenere le nuove 
iscrizioni e personale docente afferente al settore del mare 
stabilmente presente. 

L’USR esprime parere 
FAVOREVOLE 

all’attivazione 
dell’articolazione 
Conduzione del mezzo – 
opzione Conduzione di 
apparati e impianti 
marittimi, all’interno 
dell’indirizzo di Trasporti e 
Logistica dell’I.S.I.S. 
“BRIGNOLI-EINAUDI-
MARCONI” di GRADISCA 
D’ISONZO, fermo restando 
l’obbligo di aderire al 
sistema nazionale 
Quali.For.Mare.  
L’eventuale attivazione 
dell’indirizzo resta in 

ogni caso subordinata al 

rispetto dei parametri di 

cui al DPR n. 81/2009 per 

la formazione delle classi 

ed all’insussistenza di 

situazioni di esubero di 

personale. 

 

Paragrafo n. 4 
(Indirizzi e criteri 
per la 
programmazione 
dell’offerta 
formativa). 

Si ritiene ACCOGLIBILE la proposta 
per le motivazioni illustrate 
dall’Istituto, che la Giunta Regionale 
sostiene e fa proprie. 
Si ritengono rispettati i criteri stabiliti 
al paragrafo n. 4 delle linee 
d’indirizzo, in particolare per quanto 
concerne la mancata concorrenza 
con analoghe offerte formative di 
istituti limitrofi (il più vicino si trova a 
Trieste, che è collocato ad una 
cinquantina di chilometri di distanza). 
L’accoglimento della richiesta è 
tuttavia subordinato alla presenza di 
risorse di organico sufficienti per 
garantire l’avvio del nuovo corso di 
studi (valutazione di competenza 
dell’U.S.R. F.V.G.) nonché ad un 
adeguato numero di iscrizioni. 
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N. 
(1) 

SOGGETTO 

PROPONENTE, 

NR. DEL 

PROVVEDIMEN

TO E NR. DEL 

PROTOCOLLO 

(2) 

PROPOSTE E 

CONSIDERAZIONI 

PRESENTATE 

(3) 

MOTIVAZIONI ADDOTTE A SOSTEGNO DELLE PROPOSTE E 

DELLE CONSIDERAZIONI PRESENTATE 

(4) 

PARERE DELL’UFFICIO 

SCOLASTICO 

REGIONALE 

(5) 

RIFERIMENTI 

NELLE LINEE 

D’INDIRIZZO 

APPROVATE 

CON DGR N. 

1055 DEL 

15.07.2022 

(6) 

DETERMINAZIONI DELLA DGR 

(7) 

2 I.S.I.S. 

“COSSAR-DA 

VINCI” di 

GORIZIA 

 

Deliberazione 
del Collegio 
Docenti n. 162 
dd. 29/09/2022 
 
(ns. prot. n. 
187579 dd. 
17/10/2022) 
 

- Richiesta di attivazione 
di un percorso serale di 
secondo livello (secondo 
e terzo periodo 
didattico), in Servizi 

commerciali. 
L’Ente di Decentramento 
Regionale di Gorizia ha 
comunicato con nota dd. 
13/10/2022 che 
attualmente non 
sussistono cause 
ostative a dar corso a 
quanto richiesto dalla 
scuola. 
La richiesta trova il 
sostegno 
dell’Amministrazione 
Comunale di Gorizia. 
 

- L’indirizzo diurno di Servizi commerciali ha subito un inesorabile 
calo di interesse nella popolazione scolastica, che si è tradotto in 
scarsissime iscrizioni (attualmente sono attive solo una classe 
terza e una classe quinta). 
- È stata verificata l’esigenza da parte di persone adulte di 
conseguire una formazione in ambito commerciale e finanziario, 
considerata la domanda proveniente dal mondo del lavoro. 
- All’interno della scuola, in raccordo con il CPIA, sono stati già 
attivati da un decennio altri percorsi serali quali Servizi socio 
sanitari e Manutenzione e assistenza tecnica. Per entrambi 
risultano attivate tre classi (terza, quarta e quinta). 
- Il nuovo percorso garantirebbe il raccordo con i percorsi di IeFP 
offerti sul territorio regionale e non si porrebbe in concorrenza con 
l’offerta formativa di realtà limitrofe. 
- Non sarebbero previsti oneri particolari: la scuola è già aperta 
con orario pomeridiano-serale e sono già presenti le necessarie 
attrezzature laboratoriali ed informatiche (utilizzate nei corsi 
diurni). 

L’indirizzo “Servizi 
commerciali” risultava già 
istituito nel percorso serale 
di secondo livello (secondo 
e terzo periodo didattico), 
ma non è stato attivato per 
un triennio per mancanza 
di iscritti. 
L’USR esprime parere 
FAVOREVOLE alla 
riattivazione dell’indirizzo 
“Servizi commerciali” nel 
percorso serale, facendo 
presente che sono 
autorizzati anche altri tre 
indirizzi, alcuni dei quali 
non sono attivi per 
mancanza del numero 
minimo di iscritti.  
L’eventuale attivazione 

della classe serale resta 

in ogni caso subordinata 

al rispetto dei parametri 

di cui al DPR n. 81/2009 

per la formazione delle 

classi. 

Paragrafo n. 4 
(Indirizzi e criteri 
per la 
programmazione 
dell’offerta 
formativa) e 
paragrafo n. 6 
(CPIA). 

Si ritiene ACCOGLIBILE la proposta 
per le motivazioni riportate 
dall’Istituto, che la Giunta Regionale 
sostiene e fa proprie. 
Si ritengono rispettati i criteri stabiliti 
ai paragrafi n. 4 e n. 6 delle linee 
d’indirizzo, in particolare per quanto 
concerne la mancata concorrenza 
con analoghe offerte formative di 
istituti limitrofi (non risulta siano 
attivi percorsi serali analoghi sul 
territorio del capoluogo). 
L’accoglimento della richiesta è 
tuttavia subordinato alla presenza di 
risorse di organico sufficienti per 
garantire l’avvio del nuovo corso di 
studi (valutazione di competenza 
dell’U.S.R. F.V.G.) nonché ad un 
adeguato numero di iscrizioni. 

3 I.S.I.S. 

“GALILEI-

FERMI-

PACASSI” di 

GORIZIA 

 

Deliberazione 
del Consiglio 
d’Istituto n. 46 
dd. 05/10/2022 

- Richiesta di attivazione 
del nuovo indirizzo di 
studi in Chimica dei 

materiali con curvatura 

cartaria. 

L’Ente di Decentramento 
Regionale di Gorizia ha 
comunicato con nota dd. 
20/10/2022 che 
attualmente non 

- L’Istituto è una storica ed attiva realtà scolastica, che da anni 
svolge fattive collaborazioni in raccordo con il territorio, ragiona in 
termini di filiera formativa ed opera con la consapevolezza che 
l’integrazione con il territorio è la sola scelta percorribile. 
- Gli allievi possederebbero alla fine del nuovo percorso di studi 
tutti gli elementi costitutivi delle tecnologie chimiche e le 
saprebbero applicare ai processi produttivi, incontrando 
pienamente le esigenze del settore di riferimento (presenza di 
svariate realtà produttive sul territorio regionale). 
- Il nuovo indirizzo non comporterebbe un aggravio di costi in 

L’indirizzo “Chimica, 
materiali e biotecnologie” 
risulta già attivato presso 
l’ISIS D’Annunzio – Fabiani 
di Gorizia e il diploma 
rilasciato è identico a 
prescindere dalla curvatura 
cartaria. 
Pertanto, si esprime parere 
NON favorevole alla 

Paragrafo n. 4 
(Indirizzi e criteri 
per la 
programmazione 
dell’offerta 
formativa). 

PROPOSTA NON ACCOGLIBILE in 
quanto non risulta rispettato il 
criterio stabilito dalle linee d’indirizzo 
della mancata concorrenza con 
l’offerta formativa di realtà limitrofe 
(pur richiedendosene una curvatura 
specifica, l’indirizzo di Chimica, 
materiali e biotecnologie è già attivo 
presso un altro Istituto secondario di 
secondo grado di Gorizia). 
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N. 
(1) 

SOGGETTO 

PROPONENTE, 

NR. DEL 

PROVVEDIMEN

TO E NR. DEL 

PROTOCOLLO 

(2) 

PROPOSTE E 

CONSIDERAZIONI 

PRESENTATE 

(3) 

MOTIVAZIONI ADDOTTE A SOSTEGNO DELLE PROPOSTE E 

DELLE CONSIDERAZIONI PRESENTATE 

(4) 

PARERE DELL’UFFICIO 

SCOLASTICO 

REGIONALE 

(5) 

RIFERIMENTI 

NELLE LINEE 

D’INDIRIZZO 

APPROVATE 

CON DGR N. 

1055 DEL 

15.07.2022 

(6) 

DETERMINAZIONI DELLA DGR 

(7) 

 
(ns. prot. n. 
180354 dd. 
12/10/2022 e n. 
204060 dd. 
25/10/2022) 
 

sussistono cause 
ostative a dar corso a 
quanto richiesto dalla 
scuola. 
La richiesta trova il 
sostegno del Gruppo 
Sofidel, uno dei leader 
mondiali nella 
produzione di carta per 
uso igienico e domestico, 
di cui fa parte lo 
stabilimento Soffass di 
Monfalcone. 

termini di strutture laboratoriali: nell’Istituto sono già presenti un 
moderno ed attrezzato laboratorio di chimica e un laboratorio di 
scienze e biologia recentemente riorganizzato. 
- L’attivazione del percorso richiesto non si porrebbe in 
concorrenza con altre offerte formative limitrofe, in quanto non 
risulta in regione alcuna attività didattica di pari specificità. 

proposta perché la 
richiesta determina 
concorrenza con un Istituto 
dello stesso Comune, che 
ha subito un calo di 
iscrizioni negli ultimi anni. 
L’eventuale attivazione 

della classe resta in ogni 

caso subordinata al 

rispetto dei parametri di 

cui al DPR n. 81/2009 per 

la formazione delle 

classi. 

4 I.S.I.S. 

“SANDRO 

PERTINI” di 

MONFALCONE 

 

Deliberazione 
del Collegio 
Docenti dd. 
27/09/2022 
 
(ns. prot. n. 
225919 dd. 
08/11/2022) 
 

- Richiesta di 
trasferimento del biennio 
dell’indirizzo di Servizi per 
l’enogastronomia e 
l’ospitalità alberghiera da 
Grado a Monfalcone. 
L’Ente di Decentramento 
Regionale di Gorizia ha 
comunicato di non poter 
esprimere parere 
positivo al trasferimento 
richiesto, giacché i plessi 
scolastici di competenza 
del medesimo EDR non 
presentano spazi liberi 
idonei ad ospitare le 
attività conseguenti al 
trasferimento del biennio 
richiesto. 
Inoltre, l’EDR non 
dispone di poste di 
bilancio per l’affitto di 
una delle due strutture 

- Attualmente tutto il percorso dell’indirizzo di Servizi per 
l’enogastronomia e l’ospitalità alberghiera si trova ubicato a 
Grado (unico indirizzo di tale specie presente nelle ex province di 
Gorizia e Trieste). 
- La necessità del trasferimento del biennio presso la sede 
monfalconese dell’Istituto nasce da una serie di problematicità, 
legate alla difficoltà di raggiungere la sede decentrata di Grado, 
quali: 
• il calo di iscrizioni nell’indirizzo 
• la disparità dell’offerta formativa da proporre alle famiglie 
• l’alto rischio di dispersione scolastica. 
- L’Istituto annovera fra i suoi studenti allievi che hanno raggiunto 
risultati prestigiosi nel mondo lavorativo. 
- Gli studenti sono subito assorbiti dal territorio che soprattutto 
nell’ultimo periodo ha aumentato in maniera esponenziale la 
richiesta di personale specializzato nei servizi di sala e di cucina. 
- La scuola sta investendo molto nella promozione e nella 
collaborazione sul territorio, oltre che nell’arricchimento 
dell’offerta formativa, ma i numeri che si registrano parlano 
chiaramente di un calo di iscrizioni e di un abbandono, legato alla 
difficoltà di raggiungere la sede di Grado, che è oggettivamente 
periferica e disagevole per un’utenza che viene dai comuni delle ex 
province di Gorizia e Trieste. 

L’USR esprime parere 
NON favorevole alla 
richiesta di trasferimento 
del biennio dell’indirizzo 
“Servizi per 
l’enogastronomia e 
l’ospitalità alberghiera” in 
considerazione della 
mancanza di spazi liberi 
idonei ad ospitare le 
attività conseguenti al 
trasferimento del biennio 
nel Comune di Monfalcone, 
e della mancanza da parte 
dell’EDR di risorse 
finanziarie per il 
pagamento dell’affitto di 
una delle due strutture 
individuate dall’Istituto.  
 

Paragrafo n. 4 
(Indirizzi e criteri 
per la 
programmazione 
dell’offerta 
formativa). 

PROPOSTA NON ACCOGLIBILE, in 
quanto: 
- in controtendenza con l’obiettivo 
della Giunta regionale di favorire 
l’offerta formativa dei poli scolastici 
decentrati, anche al fine di 
decongestionare i poli situati nelle 
città. 
- non supportata dal parere 
favorevole dell’ente competente in 
materia di edilizia scolastica e piano 
di utilizzo degli edifici e delle 
attrezzature scolastiche  
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N. 
(1) 

SOGGETTO 

PROPONENTE, 

NR. DEL 

PROVVEDIMEN

TO E NR. DEL 

PROTOCOLLO 

(2) 

PROPOSTE E 

CONSIDERAZIONI 

PRESENTATE 

(3) 

MOTIVAZIONI ADDOTTE A SOSTEGNO DELLE PROPOSTE E 

DELLE CONSIDERAZIONI PRESENTATE 

(4) 

PARERE DELL’UFFICIO 

SCOLASTICO 

REGIONALE 

(5) 

RIFERIMENTI 

NELLE LINEE 

D’INDIRIZZO 

APPROVATE 

CON DGR N. 

1055 DEL 

15.07.2022 

(6) 

DETERMINAZIONI DELLA DGR 

(7) 

individuate dall’Istituto. 
 

- Il comune di Monfalcone è invece in posizione baricentrica e 
permetterebbe alle famiglie di godere di tratte agevoli e ben 
servite dai trasporti e agli studenti di avere un orientamento 
consapevole. 
- Sarebbero state individuate due strutture adeguate, con aule 
per la didattica e spazi cucina, in attesa che sia realizzato il nuovo 
polo scolastico. 
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 Area territoriale di Pordenone 

N. 

(1) 

SOGGETTO 

PROPONENTE, 

NR. DEL 

PROVVEDIMEN

TO E NR. DEL 

PROTOCOLLO 

(2) 

PROPOSTE E 

CONSIDERAZIONI 

PRESENTATE 

(3) 

MOTIVAZIONI ADDOTTE A SOSTEGNO DELLE 

PROPOSTE E DELLE CONSIDERAZIONI PRESENTATE 

(4) 

PARERE DELL’UFFICIO 

SCOLASTICO REGIONALE 

(5) 

RIFERIMENTI 

NELLE LINEE 

D’INDIRIZZO 

APPROVATE 

CON DGR N. 

1055 DEL 15 

LUGLIO 2022 

(6) 

DETERMINAZIONI DELLA DGR 

(7) 

5 I.S.I.S. “LE 

FILANDIERE” di 

SAN VITO AL 

TAGLIAMENTO 

 

Deliberazione 
del Consiglio 
d’Istituto dd. 
14/07/2022 e 
deliberazione del 
Collegio docenti 
dd. 28/06/2022 
 
(ns. prot. n. 
134062 dd. 
15/09/2022 e n. 
187219 dd. 
17/10/2022) 
 

- Riproposizione della 
richiesta di attivazione 
del percorso di Liceo 

musicale. 
L’Ente di Decentramento 
Regionale di Pordenone 
ha espresso parere 
favorevole con nota dd. 
10/11/2022, in quanto 
in un recente sopralluogo 
sono stati individuati 
spazi idonei per ospitare 
una/due classi dedicate 
alla nuova sezione di 
liceo musicale. Inoltre 
l’impegno dell’EDR per 
garantire adeguati spazi 
per gli studenti della 
nuova sezione sarebbe 
limitato ad alcuni minimi 
adeguamenti da 
effettuarsi nella sede 
principale dell’Istituto. 
 

- L’attivazione del nuovo percorso trova il sostegno, oltre che 
del Comune di San Vito al Tagliamento, anche dei Comuni 
limitrofi e risponderebbe alle esigenze del territorio, che 
registra la presenza di una scuola secondaria di primo grado a 
indirizzo musicale e l’attività di diverse associazioni, con 
gruppi musicali strutturati e associati anche a livello regionale 
e nazionale (USCI). 
- Sul territorio vengono organizzate diverse iniziative musicali 
(Stagione Teatrale, Rassegna di Jazz, Opera in piazza), di cui 
una di eccellenza (Concorso internazionale “Piccolo violino 
magico”). 
- Il Conservatorio di Udine accoglie diversi studenti della 
scuola secondaria di primo grado di San Vito, ma per altri 
studenti del territorio è molto lontano e complicato da 
raggiungere. 
- L’attivazione del nuovo indirizzo inoltre contribuirebbe 
all’equilibrio dell’attuale offerta formativa dell’Istituto, che 
conta due indirizzi di carattere scientifico (liceo scientifico di 
ordinamento ed opzione scienze applicate) ed uno di 
carattere umanistico (liceo linguistico), con conseguente 
migliore risposta alle esigenza formative degli studenti del 
territorio. 

Si esprime parere 
FAVOREVOLE alla proposta 
di attivazione del nuovo 
indirizzo di liceo musicale 
presso l’I.S.I.S. ”Le Filandiere” 
di San Vito al Tagliamento. 
L’eventuale attivazione 

della classe resta in ogni 

caso subordinata al 

rispetto dei parametri di 

cui al DPR n. 81/2009 per la 

formazione delle classi. 
 

Paragrafo n. 4 
(Indirizzi e criteri 
per la 
programmazione 
dell’offerta 
formativa). 

Si ritiene ACCOGLIBILE la proposta 
per le motivazioni illustrate 
dall’Istituto, che la Giunta Regionale 
sostiene e fa proprie. 
L’accoglimento della richiesta è 
tuttavia subordinato alla presenza di 
risorse di organico sufficienti per 
garantire l’avvio del nuovo corso di 
studi (valutazione di competenza 
dell’U.S.R. F.V.G.) nonché ad un 
adeguato numero di iscrizioni. 
Si ricorda che la richiesta era già 
stata valutata positivamente nel 
piano di dimensionamento scolastico 
per l’a.s. 2020/2021, ma era stata 
sospesa in quanto si era ritenuto di 
concedere l’attivazione di un solo 
indirizzo di liceo musicale per l’ambito 
territoriale del pordenonese 
(autorizzato l’avvio dello stesso 
indirizzo presso l’I.S.I.S. “Pujati” di 
Sacile). 
L’indirizzo musicale a Sacile non è 
stato attivato per mancanza di un 
numero sufficiente di iscrizioni per tre 
anni scolastici consecutivi (v. 
paragrafo n. 4, punto n. 12, delle linee 
d’indirizzo). 
 

6 LICEO 

SCIENTIFICO 

“MICHELANGE

LO 

GRIGOLETTI” di 

- Richiesta di attivazione 
del percorso di Liceo 

musicale. 
L’Ente di Decentramento 
Regionale di Pordenone 

- Esplicita sollecitazione in tal senso proveniente 
dall’Amministrazione Comunale di Pordenone, in quanto la 
città ha un ricco tessuto di associazioni e scuole di musica 
(presenza dell’indirizzo musicale presso l’Istituto comprensivo 
“Lozer”) ed in tutto il territorio dell’ex provincia di Pordenone 

In correlazione con il parere 
espresso sulla proposta di 
attivazione del nuovo 
indirizzo di liceo musicale 
presso l’I.S.I.S. ”Le Filandiere” 

Paragrafo n. 4 
(Indirizzi e criteri 
per la 
programmazione 
dell’offerta 

PROPOSTA NON ACCOGLIBILE in 
quanto la Giunta Regionale ritiene 
opportuno l’avvio di un solo indirizzo 
di liceo musicale nel territorio 
pordenonese. 
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N. 

(1) 

SOGGETTO 

PROPONENTE, 

NR. DEL 

PROVVEDIMEN

TO E NR. DEL 

PROTOCOLLO 

(2) 

PROPOSTE E 

CONSIDERAZIONI 

PRESENTATE 

(3) 

MOTIVAZIONI ADDOTTE A SOSTEGNO DELLE 

PROPOSTE E DELLE CONSIDERAZIONI PRESENTATE 

(4) 

PARERE DELL’UFFICIO 

SCOLASTICO REGIONALE 

(5) 

RIFERIMENTI 

NELLE LINEE 

D’INDIRIZZO 

APPROVATE 

CON DGR N. 

1055 DEL 15 

LUGLIO 2022 

(6) 

DETERMINAZIONI DELLA DGR 

(7) 

PORDENONE 

 

Deliberazione 
del Consiglio 
d’Istituto dd. 
24/05/2022 e 
deliberazione del 
Collegio Docenti 
dd. 19/05/2022 
 
(ns. prot. n. 
189063 dd. 
18/10/2022) 
 

ha espresso parere 
favorevole con nota dd. 
23/11/2022, in quanto 
in un recente sopralluogo 
sono stati individuati 
spazi idonei per ospitare 
una/due classi dedicate 
alla nuova sezione di 
liceo musicale ed ulteriori 
spazi a disposizione nei 
pomeriggi. 
 

non risulta attivato alcun liceo musicale. 
- Il nuovo indirizzo si inserirebbe facilmente in un contesto 
formativo già di impronta liceale, potendo utilizzare gli stessi 
laboratori ed aule speciali già presenti, nonché i due 
auditorium, uno dei quali potrebbe essere adattato alle lezioni 
di laboratorio di musica d’insieme. 
- Nel prossimo anno scolastico si prevede un calo di almeno 
tre classi e per gli anni successivi c’è l’aspettativa che il calo 
demografico arrivi a interessare le scuole del secondo ciclo: 
questo consentirebbe di gestire anche la presenza del nuovo 
indirizzo musicale. 
- Facile raggiungibilità di Pordenone con il servizio di 
trasporto pubblico locale da tutta l’ex provincia. 

di San Vito al Tagliamento, 
l’USR esprime parere NON 

favorevole alla proposta di 
attivazione del nuovo 
indirizzo di liceo musicale 
anche presso il Liceo 
Grigoletti di Pordenone in 
quanto i regolamenti 
ministeriali non consentono 
l’attivazione di più di un 
indirizzo di liceo musicale per 
ciascuna provincia. 
Il Liceo Grigoletti ha una 
popolazione studentesca 
stabilmente superiore alle 
1.400 unità, articolate in tre 
indirizzi, che da soli 
raccolgono ogni anno il 
numero massimo di iscrizioni 
rispetto alla capienza di aule, 
con formazione di classi 
numerose.  
L’eventuale attivazione 

della classe resta in ogni 

caso subordinata al 

rispetto dei parametri di 

cui al DPR n. 81/2009 per la 

formazione delle classi. 

formativa). Si precisa che le linee d’indirizzo 
(paragrafo n. 4) prevedono che 
l’attivazione di nuovi indirizzi 
formativi possa avvenire solo per 
istituzioni scolastiche con un numero 
di studenti non superiore a 1.000 ed 
inoltre che negli istituti secondari di 
secondo grado con un numero di 
studenti superiore a 1.400 (come nel 
caso di specie) sia obbligatoria la 
sostituzione dell’indirizzo richiesto a 
uno preesistente. 
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 Area territoriale di Trieste 

N. 

(1) 

SOGGETTO 

PROPONENTE, 

NR. DEL 

PROVVEDIMEN

TO E NR. DEL 

PROTOCOLLO 

(2) 

PROPOSTE E 

CONSIDERAZIONI 

PRESENTATE 

(3) 

MOTIVAZIONI ADDOTTE A SOSTEGNO DELLE 

PROPOSTE E DELLE CONSIDERAZIONI PRESENTATE 

(4) 

PARERE DELL’UFFICIO 

SCOLASTICO REGIONALE 

(5) 

RIFERIMENTI 

NELLE LINEE 

D’INDIRIZZO 

APPROVATE 

CON DGR N. 

1055 DEL 15 

LUGLIO 2022 

(6) 

DETERMINAZIONI DELLA DGR 

(7) 

7 I.T. “DELEDDA-

FABIANI” di 

TRIESTE 

 

Deliberazione 
del Consiglio 
d’Istituto n. 60 
dd. 29/06/2022 
 
(ns. prot. n. 
140286 dd. 
20/09/2022) 
 

- Richiesta di attivazione 
del corso per adulti 

(serale) di Grafica e 

comunicazione. 
L’Ente di Decentramento 
Regionale di Trieste con 
nota dd. 30/11/2022 ha 
comunicato di non avere 
controindicazioni in 
merito all’avvio del nuovo 
indirizzo di studi serale.  

- Il nuovo indirizzo richiesto: 
• avrebbe una valenza innovativa per l’ambito territoriale 

essendo l’unico nell’offerta formativa dell’ex provincia di 
Trieste; 

• risponderebbe alle esigenze del territorio, in coerenza con 
l’offerta formativa della scuola, proponendo un corso che 
offrirebbe all’utenza possibilità di inserimento lavorativo; 

• sarebbe coerente con l’attitudine all’innovazione 
dell’Istituto e si inquadrerebbe nella spinta alla 
promozione di didattica all’avanguardia in senso 
all’istruzione per gli adulti. 

- La scuola, presentando già il percorso di Grafica e 
comunicazione diurno, sarebbe attrezzata con laboratori 
specifici e all’avanguardia per garantire il miglior percorso 
formativo possibile. 
- L’attivazione del nuovo indirizzo si propone come 
possibile soluzione tanto al fenomeno della dispersione 
scolastica quanto a quello di una migliore distribuzione 
della popolazione adulta che si riavvicina al mondo della 
scuola nell’ottica del Life Long Learning. 

Presso l’Istituto “Deledda-
Fabiani, sezione serale, risultano 
già essere attivi altri 2 indirizzi 
serali: Biotecnologie sanitarie e 
Chimica, Materiali e 
Biotecnologie.  
Tenuto conto delle motivazioni 
esplicitate dall’Istituto e della 
circostanza che nello stesso è già 
attivo l’indirizzo Grafica e 
comunicazione per il corso 
diurno, si esprime parere 
FAVOREVOLE all’attivazione 
dell’indirizzo per il corso serale. 
L’eventuale attivazione della 

classe resta in ogni caso 

subordinata al rispetto dei 

parametri di cui al DPR n. 

81/2009 per la formazione 

delle classi. 
 

Paragrafo n. 4 
(Indirizzi e criteri 
per la 
programmazione 
dell’offerta 
formativa) e 
paragrafo n. 6 
(CPIA). 

Si ritiene ACCOGLIBILE la proposta 
pervenuta per le motivazioni 
illustrate dall’Istituto, che la Giunta 
Regionale sostiene e fa proprie. 
In particolare si valuta 
favorevolmente l’attivazione di un 
percorso serale per adulti dedicato 
allo studio della grafica e della 
comunicazione, settori molto richiesti 
dal mercato del lavoro. Peraltro il 
medesimo percorso è già presente 
con successo nell’offerta formativa 
dell’Istituto come corso diurno e non 
risulta attivato presso altri istituti 
scolastici cittadini. 
L’accoglimento della richiesta è 
tuttavia subordinato alla presenza di 
risorse di organico sufficienti per 
garantire l’avvio del nuovo corso di 
studi (valutazione di competenza 
dell’U.S.R. F.V.G.) nonché ad un 
adeguato numero di iscrizioni. 
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 Area territoriale di Udine 

N. 

(1) 

SOGGETTO 

PROPONENTE, 

NR. DEL 

PROVVEDIMEN

TO E NR. DEL 

PROTOCOLLO 

(2) 

PROPOSTE E 

CONSIDERAZIONI 

PRESENTATE 

(3) 

MOTIVAZIONI ADDOTTE A SOSTEGNO DELLE PROPOSTE E 

DELLE CONSIDERAZIONI PRESENTATE 

(4) 

PARERE DELL’UFFICIO 

SCOLASTICO 

REGIONALE 

(5) 

RIFERIMENTI 

NELLE LINEE 

D’INDIRIZZO 

APPROVATE 

CON DGR N. 

1055 DEL 

15.07.2022 

(6) 

DETERMINAZIONI DELLA DGR 

(7) 

8 I.S.I.S. “DELLA 

BASSA 

FRIULANA” di 

CERVIGNANO 

DEL FRIULI 

 

Deliberazione 
del Collegio 
Docenti dd. 
11/10/2022 
 

(ns. prot. n. 
187540 dd. 
17/10/2022) 
 

- Richiesta di attivazione 
della sezione ad indirizzo 

sportivo presso la sede di 
San Giorgio di Nogaro o 
quella di Palmanova a 
scelta della Regione, previa 
concessione della deroga 
per il superamento del 
limite dimensionale di 
1.000 studenti previsto 
dalle linee d’indirizzo quale 
limite massimo per poter 
chiedere l’avvio di nuovi 
indirizzi formativi. 
L’Ente di Decentramento 
Regionale di Udine ha 
espresso con nota dd. 
19/10/2022 il proprio 
parere favorevole alla 
collocazione del nuovo 
indirizzo di studi presso la 
sede di San Giorgio di 
Nogaro, per la presenza di 
aule e laboratori e l’offerta 
di una dotazione di 
impianti ginnico-sportivi 
nelle immediate vicinanze. 
La sede di Palmanova, 
invece, pur essendo dotata 
di impianti ginnico-sportivi 
nelle immediate vicinanze, 
non presenta, nella 
prospettiva dello sviluppo 
dell’intero corso di studio 

- Il nuovo indirizzo avrebbe una valenza innovativa per l’ambito 
territoriale di competenza e risponderebbe a esigenze attuali e ai 
fabbisogni del territorio, noto per la forte vocazione sportiva, che 
ne risulterebbe valorizzata. 
- Sarebbe coerente con l’offerta formativa esistente, che valorizza 
il benessere psicofisico degli studenti, caratterizzando in tal senso 
i curricoli dei suoi indirizzi (tra gli allievi dell’Istituto numerosi sono 
inseriti nel progetto studente-atleta e/o praticano sport a livello 
agonistico). 
- Sarebbe compatibile con le strutture, le risorse strumentali, i 
laboratori e le attrezzature per l’intero percorso formativo. A tal 
fine gli enti locali (in primis i Comuni di San Giorgio di Nogaro e 
Palmanova) concederebbero le strutture sportive favorendo 
convenzioni con le associazioni sportive. 
- Non si porrebbe in concorrenza con l’offerta formativa delle 
realtà limitrofe del medesimo bacino di utenza. 
- Le risorse di organico dell’Istituto consentirebbero l’avvio di una 
nuova sezione di Liceo ad indirizzo sportivo senza la creazione di 
esuberi di personale. 
 

In provincia di Udine sono 
già attive le seguenti 
sezioni ad indirizzo 
sportivo: n. 1 Sezione 
presso l’IS Bachmann di 
Tarvisio (n. 5 classi); n. 2 
Sezioni presso l’IS Magrini 
Marchetti di Gemona del F. 
(di n. 7 classi), in deroga 
alla possibilità di istituire 
una sola sezione ad 
indirizzo sportivo per 
ciascuna istituzione 
scolastica, come ribadito 
anche dall’ultima circolare 
del MIM prot. 33071 del 
30.11.2022 sulle iscrizioni 
per l’a.s. 23/24.  
L’USR esprime parere 
NON favorevole 
all’attivazione della sezione 
ad indirizzo sportivo presso 
la sede di San Giorgio di 
Nogaro in considerazione 
del numero di 1390 iscritti 
presso l’I.S.I.S. “Della Bassa 
Friulana” e della 
circostanza che esistono a 
livello regionale 6 sezioni di 
indirizzo sportivo, di cui 3 in 
provincia di Udine.  
Tuttavia, in caso di 
accoglimento della 
richiesta, l’EDR e gli Enti 

Paragrafo n. 4 
(Indirizzi e criteri 
per la 
programmazione 
dell’offerta 
formativa) e 
paragrafo n. 5 
(percorsi delle 
sezioni ad 
indirizzo sportivo 
nel sistema dei 
licei). 

 

Preso atto del parere reso dall’USR, 
si ritiene di RINVIARE la decisione 
al prossimo aggiornamento 
annuale del piano di 
dimensionamento regionale, per i 
necessari approfondimenti. 
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N. 

(1) 

SOGGETTO 

PROPONENTE, 

NR. DEL 

PROVVEDIMEN

TO E NR. DEL 

PROTOCOLLO 

(2) 

PROPOSTE E 

CONSIDERAZIONI 

PRESENTATE 

(3) 

MOTIVAZIONI ADDOTTE A SOSTEGNO DELLE PROPOSTE E 

DELLE CONSIDERAZIONI PRESENTATE 

(4) 

PARERE DELL’UFFICIO 

SCOLASTICO 

REGIONALE 

(5) 

RIFERIMENTI 

NELLE LINEE 

D’INDIRIZZO 

APPROVATE 

CON DGR N. 

1055 DEL 

15.07.2022 

(6) 

DETERMINAZIONI DELLA DGR 

(7) 

nel quinquennio, adeguata 
disponibilità di locali per 
attività didattiche (come 
numero e dimensione). Per 
la medesima inoltre 
occorre considerare il 
recente avvio dell’indirizzo 
di liceo linguistico. 

locali competenti dovranno 
dichiarare di assumere gli 
oneri per la messa a 
disposizione delle strutture 
sportive, al fine di garantire 
il completamento del 
percorso quinquennale.  
L’eventuale attivazione 
dell’indirizzo resta in 

ogni caso subordinata al 

rispetto dei parametri di 

cui al DPR n. 81/2009 per 

la formazione delle classi 

ed all’insussistenza di 

situazioni di esubero di 

personale.  
9 I.S.I.S. 

“VINCENZO 

MANZINI” di 

SAN DANIELE 

DEL FRIULI 

 

Deliberazione 
del Consiglio 
d’Istituto n. 143 
dd. 05/10/2022 
 
(ns. prot. n. 
186121 dd. 
17/10/2022) 
 

Richiesta di attivazione 
dell’indirizzo di Liceo delle 

scienze umane. 
L’Ente di Decentramento 
Regionale di Udine (nota 
dd. 13/10/2022) valuta 
l’avvio del nuovo indirizzo 
liceale compatibile con 
l’attuale dotazione di aule 
e laboratori dell’Istituto. 
Inoltre reputa ammissibile 
un incremento degli spazi 
per attività didattiche 
nell’ambito del medesimo 
edificio scolastico previo 
inserimento dei relativi 
investimenti nel 
programma delle opere 
posto al parere 
obbligatorio della 

- Il liceo delle scienze umane coniuga l’aspetto scientifico con 
quello umanistico, venendo incontro ad inclinazioni che non 
trovano piena soddisfazione nei due licei al momento presenti 
all’interno dell’Istituto. Sovente, di fronte alla necessità di 
cambiare indirizzo, gli allievi hanno espresso il desiderio di veder 
attivato un simile corso di studi, particolarmente ricco e competo, 
proprio perché coniuga aspetti scientifici con aspetti letterari e 
giuridici. 
- Gli allievi che abitano in territori scarsamente serviti dai mezzi 
pubblici potrebbero raggiungere San Daniele con più agio ed in 
meno tempo, rispetto alla meta di un liceo cittadino. 
- Questo indirizzo manca nel territorio della Collinare, ma 
potrebbe contare su un sistema di trasporto pubblico efficiente. 
- L’attivazione del nuovo indirizzo porterebbe beneficio anche al 
corpo docente: tutti gli insegnamenti del piano di studi del liceo 
delle scienze umane sono già presenti nell’Istituto, ad eccezione di 
quelli dell’area psico-pedagogica, attivando i quali si aprirebbero 
le porte a nuove soluzioni formative. 
- L’arricchimento dell’offerta formativa di una scuola di periferia 
garantirebbe agli istituti udinesi lo sgravarsi di un eccessivo 

In provincia di Udine sono 
attive sezioni dell’indirizzo 
di Liceo delle scienze umane 
presso: l’Istituto magistrale 
annesso conv. naz. P. 
Diacono (n. classi 10), l’ISIS 
della Bassa Friulana (n. 
classi 10); l’ISIS Paschini – 
Linussio (n. classi 9); il Liceo 
Caterina Percoto (n. classi 
20); l’Istituto magistrale 
Uccellis (n. 12 classi). 
L’USR esprime parere 
FAVOREVOLE in quanto 
l’attivazione del nuovo 
indirizzo potrebbe ridurre il 
continuo calo di iscrizioni 
presso l’IS Manzini di San 
Daniele e anche contribuire 
a decongestionare le 

Paragrafo n. 4 
(Indirizzi e criteri 
per la 
programmazione 
dell’offerta 
formativa). 

Si ritiene ACCOGLIBILE, per le 
motivazioni riportate dall’Istituto 
che la Giunta Regionale sostiene e 
fa proprie, la proposta presentata 
dall’Istituto interessato. 
Si ritengono rispettati i criteri 
stabiliti al paragrafo n. 4 delle linee 
d’indirizzo, in particolare per 
quanto concerne la mancata 
concorrenza con analoghe offerte 
formative di istituti limitrofi (gli 
istituti scolastici più vicini con il 
medesimo indirizzo si trovano 
infatti a Udine). 
La richiesta viene sostenuta inoltre 
al fine di aiutare a decongestionare 
gli istituti scolastici udinesi, che 
risultano spesso sovraffollati, e per 
permettere alla scuola il ri-
orientamento degli studenti che 
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N. 

(1) 

SOGGETTO 

PROPONENTE, 

NR. DEL 

PROVVEDIMEN

TO E NR. DEL 

PROTOCOLLO 

(2) 

PROPOSTE E 

CONSIDERAZIONI 

PRESENTATE 

(3) 

MOTIVAZIONI ADDOTTE A SOSTEGNO DELLE PROPOSTE E 

DELLE CONSIDERAZIONI PRESENTATE 

(4) 

PARERE DELL’UFFICIO 

SCOLASTICO 

REGIONALE 

(5) 

RIFERIMENTI 

NELLE LINEE 

D’INDIRIZZO 

APPROVATE 

CON DGR N. 

1055 DEL 

15.07.2022 

(6) 

DETERMINAZIONI DELLA DGR 

(7) 

Conferenza territoriale di 
cui all’art. 32 della L.R. n. 
21/2019. 
La richiesta trova il 
sostegno della Comunità 
Collinare del Friuli e del 
Comune di San Daniele del 
Friuli. 
 

numero di allievi e delle conseguenti problematiche legate a 
questo problema.  

scuole del Comune di 
Udine, notoriamente 
sovraffollate rispetto agli 
spazi a disposizione. 
L’eventuale attivazione 

dell’indirizzo resta in 

ogni caso subordinata al 

rispetto dei parametri di 

cui al DPR n. 81/2009 per 

la formazione delle classi 

ed all’insussistenza di 

situazioni di esubero di 

personale. 

 

decidono di effettuare il passaggio 
tra indirizzi di studio diversi. 
L’accoglimento della richiesta è 
tuttavia subordinato alla presenza 
di risorse di organico sufficienti per 
garantire l’avvio del nuovo corso di 
studi (valutazione di competenza 
dell’U.S.R. F.V.G.) nonché ad un 
adeguato numero di iscrizioni. 

10 I.S.I.S. 

“BONALDO 

STRINGHER” di 

UDINE 

 

Deliberazione 
del Collegio 
Docenti n. 38 dd. 
29/06/2022 
 

(ns. prot. n. 
189058 dd. 
18/10/2022) 

Richiesta di attivazione del 
percorso di Tecnico di 

comunicazioni digitali e 

multimediali per il turismo, 

previa concessione della 
deroga per il superamento 
del limite dimensionale di 
1.000 studenti previsto 
dalle linee d’indirizzo quale 
limite massimo per poter 
chiedere l’avvio di nuovi 
indirizzi formativi. 
L’Ente di Decentramento 
Regionale di Udine si è 
espresso nel senso della 
non accoglibilità della 
richiesta in quanto 
l’Istituto difetta di aule 
(attualmente nove classi 
trovano posto in un 
prefabbricato a noleggio 
con scadenza a settembre 

- Il settore turistico è un settore economico in forte cambiamento 
ed espansione, fortemente condizionato negli ultimi anni dallo 
sviluppo e dall’incremento dell’uso dei social network e delle 
nuove forme di comunicazione digitale. 
Sussiste quindi la necessità di formare figure professionali con 
specifiche competenze digitali, quali il Tecnico di comunicazioni 
digitali e multimediali per il turismo. 
- Il nuovo indirizzo avrebbe una valenza innovativa per l’ambito 
territoriale di competenza e risponderebbe ad esigenze attuali; 
inoltre sarebbe coerente con l’offerta formativa esistente. 
- L’attivazione del nuovo percorso è motivata dalle richieste 
provenienti da territorio, dalle possibilità di inserimento lavorativo 
e dalla realizzazione di proposte didattiche/formative innovative. 
- Flessione nelle iscrizioni nell’ultimo triennio, tale da giustificare 
la richiesta di deroga al parametro dimensionale del 1.000 
studenti (v. colonna n. 3). 
- Raccordo con i percorsi di IeFP offerti sul territorio regionale. 
- Compatibilità con le strutture, le risorse strumentali, i laboratori 
e le attrezzature già presenti nell’Istituto. 
- Il nuovo indirizzo di Tecnico di comunicazioni digitali e 
multimediali per il turismo non si porrebbe in concorrenza con 
l’offerta formativa di realtà limitrofe. 

PROPOSTA NON 

AMMISSIBILE in quanto 
l’allegato B al DPR n. 
88/2010 non prevede per 
gli Istituti tecnici del 
settore economico 
l’indirizzo richiesto. Inoltre 
l’indirizzo Turismo non 
prevede articolazioni.  
 
 

Paragrafo n. 4 
(Indirizzi e criteri 
per la 
programmazione 
dell’offerta 
formativa). 

PROPOSTA NON PERTINENTE in 
quanto dagli approfondimenti 
effettuati risulta l’indirizzo tecnico 
turistico (già attivo presso l’Istituto 
richiedente) non è organizzato dal 
punto di vista ordinamentale in 
articolazioni e opzioni. 
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N. 

(1) 

SOGGETTO 

PROPONENTE, 

NR. DEL 

PROVVEDIMEN

TO E NR. DEL 

PROTOCOLLO 

(2) 

PROPOSTE E 

CONSIDERAZIONI 

PRESENTATE 

(3) 

MOTIVAZIONI ADDOTTE A SOSTEGNO DELLE PROPOSTE E 

DELLE CONSIDERAZIONI PRESENTATE 

(4) 

PARERE DELL’UFFICIO 

SCOLASTICO 

REGIONALE 

(5) 

RIFERIMENTI 

NELLE LINEE 

D’INDIRIZZO 

APPROVATE 

CON DGR N. 

1055 DEL 

15.07.2022 

(6) 

DETERMINAZIONI DELLA DGR 

(7) 

2023, salvo rinnovi, e 
cinque classi sono ospitate 
presso l’Istituto “Marinoni” 
di Udine).  
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